

RESEÑAS

Richard Boyer, *Lives of the Bigamists. Marriage, Family and Community in Colonial Mexico.* Alburquerque, University of the New Mexico Press, 1995. 341 p., map.,cuads.

Para quienes conocemos los trabajos de Richard Boyer no resulta extraño que este, su libro más reciente, lleve por título, *Lives of the Bigamists*, porque el estudio del delito de bigamia en la Nueva España es uno de sus intereses académicos. Sin embargo, no fue sino hasta cuando llevaba avanzada la lectura, cuando caí en cuenta de que había entendido mal es sentido del título, y que debía dar más importancia a la palabra *Lives* que a *Bigamists*. O en otras palabras, que si el orden del título y el subtítulo estuviera invertido, habría entendido mejor lo que le autor quiso expresar. En efecto, este libro trata sobre la familia, el matrimonio y la comunidad en México colonial, a partir de la información obtenida de 216 expedientes por delito de bigamia, fechados entre 1527 y 1786, pertenecientes al Ramo Inquisición del Archivo General de la nación. Pero es de anotar que las descripciones y análisis que realiza el autor, se refieren a la vida de los reos antes de cometer el delito que los hizo bígamos.

La obra empieza con una introducción en que el autor enuncia el contenido de la misma, presenta sus fuentes así como los datos estadísticos más evidentes sobre las personas que aparecen en su muestra documental. Tal vez lo más importante sea la ubicación de los bígamos entre las personas de los estratos bajos de la sociedad colonial, españoles en su mayor parte, seguidos de mestizos, mulatos y negros. No aparecen los indios por no ser sujetos de la jurisdicción del Santo Oficio. El capítulo primero contiene la descripción del comportamiento de los bígamos y del Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición en su función represora del delito de bigamia. Sin embargo, no son los aspectos institucionales ni judiciales los que interesan a Richard Boyer, sino el drama vivido por las personas que en carne propia sufrieron el proceso inquisitorial.

Los tres capítulos conforman la parte medular del libro, donde el autor aprovecha la riquísima información contenida en los expedientes a propósito de la vida de los reos, desde su niñez hasta que cayeron en manos de los inquisidores. ¿Cómo fue la familia de origen y la crianza de los futuros bígamos? Con lujo de detalles responde Richard Boyer a estas preguntas y muestra las diversas circunstancias en que nacieron y se formaron estas personas, ya en España o en las indias. Otro capítulo del libro trata por extenso acerca del primer matrimonio -el legal- de los futuros bígamos, interesándose especialmente el autor por indagar si estos matrimonios fueron inducidos y por quién, si fueron concertados libremente por los contrayentes, o si hubo alguna circunstancia que pudiera haber coaccionado la voluntad de los jóvenes, como la seducción de la mujer, un embarazo preprenupcial o un amancebamiento. Circunstacias, por cierto, muy comunes en la Nueva España sin ser distintivas de algún grupo especial de personas.

El cuarto capítulo está dedicado al estudio de la vida conyugal de los futuros bígamos durante su primer matrimonio, donde se descubre algo constante en todos

los casos: hubo circunstancias conflictivas que terminaron por separar a los cónyuges. Algunos esposos dejaron a su familia en España para emigrar a las Indias; los más de ellos, viviendo en Nueva España, dejaron a su cónyuge para ir a trabajar a lugares lejanos, o para librarse de las agresiones que hacían intolerable la vida en común, o para evadir la acción de la justicia, u otras de diversa índole. En fin, ninguna circunstancia extraordinaria que inclinara a estas personas hacia otro matrimonio - el delictivo, según las leyes vigentes- del que, por cierto, poco se ocupa Richard Boyer.

El quinto y último capítulo se refiere también de la vida cotidiana de las personas y comunidades novohispanas, pero bajo un aspecto que pocas veces han tratado los investigadores, como lo es el de la transmisión de la información de una persona a otra y de un lugar a otro, hasta llegar al Tribunal del Santo Oficio. Todos los casos de bigamia aquí estudiados fueron descubiertos y denunciados, y en los respectivos expedientes se encuentra el registro de las denuncias y testificaciones de muchas personas que supieron del delito, y que señalaron cómo llegaron a conocerlo. Esta es la información documental que Richard Boyer analiza para mostrar las redes de personas que transmitieron noticias diversas sobre los reos hasta que, a juicio de los inquisidores, se configuró el delito de bigamia.

La obra está acompañada de un extenso y minucioso aparato crítico, así como de un apéndice informativo que contiene nominalmente a las personas estudiadas, junto con un resumen de los datos relevantes de su vida. El autor proporciona abundante bibliografía sobre el tema tratado, así como índices temático y onomástico para facilitar la consulta de la obra.

En resumen, este libro de Richard Boyer es un excelente estudio sobre la vida cotidiana en México colonial y en un punto tan importante como lo es la vida matrimonial y familiar. El lector se deleita con estas historias de hombres y mujeres que vivieron sus vidas en las opresivas circunstancias de una sociedad desigual en la que ellos llevaron la peor parte. No oculta el autor su simpatía por estos actores de la historia novohispana, delincuentes, es cierto, pero más por efecto de una sociedad injusta que por la voluntad de delinquir.

Sergio Ortega Noriega

Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM.